
 

 

PAPI – Groupe de travail 2 : La prévision des crues et 

la gestion de crise – Relevé de décisions – 9 Juin 2017 

Les invités : 

 

Les partenaires présents : 

Organismes Prénom NOM Fonction  

Communauté d'Agglomération 

Maubeuge-Val de Sambre 

Matthieu FLAMME Chef de Service 

Ressources 

Environnementales 

  

Communauté de Communes du 

Pays de Mormal 

Guislain CAMBIER Président représenté par 

M.-C. Hollande 

Communauté de Communes 

Thiérache du Centre 

Paul VERON Président Représenté par 

V. Raffin 

CPIE Bocage de l'Avesnois Christian COGNEAUX Directeur Représenté par 

F. Vautravers 

DDTM 59 Alexandre DE GEEST     

DREAL Hauts de France - LILLE Swann LAMARCHE     

GRDF Valenciennes David  FRANCOIS Chef du BEX  

NORD NATURE ENVIRONNEMENT Jean-Bernard SZCZEPANSKI     

Syndicat Mixte d'Aménagement et 

d'Entretien des Cours d'Eau de 

l'Avesnois (SMAECEA) 

Colette WATREMEZ Vice-Présidente   

Voies Navigables de France Philippe SCULIER Responsable Antenne 

de Berlaimont 

  

 

Les partenaires excusés : 

Organismes Prénom NOM Fonction 

Conseil Départemental de 

l'Aisne 

Isabelle FARAMUS Adjointe Chef Service "Aménagement, mobilité et 

environnement" 

Conseil Départemental du Nord Françoise DEL PIERO Conseillère Départementale du Canton de Maubeuge 

ENEDIS (Ex ErDF) Didier SOUDANT Interlocuteur privilégié 

SDIS de l'Aisne Eric GODULLA Lieutenant Colonel 

Gilles RAGOT  Directeur - Colonel  

SDIS NORD Marine COINE   

Olivier DUBUSSE Chef de Service "Prévision du Groupement 4" 

Ludovic JADAS Capitaine 

Sous Préfecture d'Avesnes Virginie KLES Sous-Préfet 

 

 

 



 

 

Les partenaires invités : 

Organismes Prénom NOM Fonction 

Agence de l'Eau Artois-Picardie Bertrand GALTIER Directeur Général 

Chambre de Commerce et d’Industrie de 

Région Hauts de France 

Philippe VASSEUR Représentant 

Chambre de Commerce et d’Industrie Grand 

Hainaut Nord de France 

Gauthier HOTTE  Directeur exécutif 

Chambre d'Agriculture de région Hauts de 

France 

Michel LEROY Directeur 

Jean-Christophe RUFIN Membre 

Chambre de Métiers et de l'Artisanat de 

Haut de France 

Alain GRISET Président 

Communauté d'Agglomération Maubeuge-

Val de Sambre 

Benjamin SAINT HUILE Président 

Communauté de Communes de la Thiérache 

Sambre et Oise 

Hugues COCHET Président 

Communauté de Communes du Caudrésis et 

du Catésis 

Guy BRICOUT Président 

Communauté de Communes du Coeur de 

l'Avesnois 

Alain POYART Président 

Communauté de Communes du Sud 

Avesnois 

Jean-Luc PERAT Président 

Conseil Départemental de l'Aisne Michel GENNESSEAUX Directeur 

Conseil Départemental du Nord Carole DEVOS Conseillère Départementale 

du Canton de Fourmies 

Mickaël HIRAUX Conseiller Départemental 

du Canton de Fourmies 

Conseil Départemental du Nord - Direction 

des Solidarités et du Développement Local 

Carole LEDDA   

Conseil Départemental du Nord - Direction 

Environnement et Développement des 

Territoires 

Patricia DUEZ Directrice du service ENS 

Conseil Départemental du Nord - Direction 

Aménagement durable 

Jean Loup AGACHE Directeur Général Adjoint 

Conseil Départemental du Nord - Direction 

Développement territorial 

Nathalie VAN SCHOOR Directrice Générale 

Adjointe 

DDT Aisne Pierre Philippe FLORID Directeur 

Mathieu HAUDRECHY   

Herve VASSEUR   

DDTM 59 Reynald COUTURE   

Edwige FOURNIER   

Philippe LALART Directeur 

David THOMAS   

DIR Nord       

DREAL Hauts de France - LILLE Nathalie GAFFET   

Vincent MOTYKA Directeur 



 

 

ENEDIS (Ex ErDF)       

Fédération du Nord pour la pêche et la 

protection des milieux aquatiques 

(FDPPMA) 

Angelique LAUTISSIER Chargée d'étude 

Emmanuel PETIT Directeur 

Daniel SKIERSKI Président 

GRTGaz Région Nord Est       

Météo France - Direction Interrégionale 

Nord 

Roland SALENGRO Responsable de la Division 

Prévision 

NORD NATURE ENVIRONNEMENT Jacqueline ISTAS Présidente 

ORANGE Laurent VITOUX Délégué Régional Nord 

Pas-de-Calais 

RFF - SNCF RESEAU       

S.D.I.S. Nord Laurent FOUCRIER Chef de Service 

Sous-préfecture de Vervins Dominique BABSKI Sous-Préfet 

Syndicat Intercommunal de gestion du 

bassin de l'Oise Amont (SIABOA) 

Raymond PREDHOMME Président 

Syndicat Mixte d'Aménagement et 

d'Entretien des Cours d'Eau de l'Avesnois 

(SMAECEA) 

Alain DELTOUR Vice-Président 

Alain MATHURIN 

DOLLO 

Technicien 

Alain POYART Président 

Unité territoriale d'Avesnes-sur-Helpe Ludovic DELESTREZ Directeur - Chargé du 

Barrage du ValJoly 

 

Les communes présentes : 

Structure Nom Prénom Fonction  

Mairie de Berlaimont Marie Christine DOCTOBRE 1ère Adjointe au Maire  

Mairie de Boussois Evelyne CROIX 1ère Adjointe au Maire Représenté par  

M. Gurti 

Mairie de Dourlers Fabrice PIOTROWSKI Maire Et Arlette Grimiaux 

Mairie de Ferrière La Grande Philippe DRONSART Maire Représenté par  

M. Mille, adjoint 

Mairie de Leval Jean Michel GASNOT Adjoint au Maire   

Mairie de Mazinghien Michel HENNEQUART Maire & Délégué au P.N.R.A   

Mairie de Rainsars Colette WATREMEZ Maire   

Mairie de Ribeauville Maurice COQUART Maire   

Mairie de Sars Poteries Alain GILLET Maire   

Mairie d'Etroeungt Vincent JUSTICE Maire  Représenté par  

M. Juste, adjoint 

 

Les communes excusées : 

Structure Nom Prénom Fonction  

Mairie d'Avesnes sur Helpe Marie-Annick DEZITTER Maire   

Mairie de Dompierre sur Helpe Jean Pierre LIBERT Maire   

Mairie de Monceau St Waast Pascal THURETTE Maire   

Mairie de Papleux Geneviève GILLET Maire   



 

 

Mairie de Rousies Josiane SULECK Maire Jean-Pierre Leblanc excusé 

Mairie de Solrinnes Didier CORBINAUD Maire   

L’objectif de ce groupe de travail est de partager avec le territoire les actions réalisables 

dans le PAPI d’Intention et le PAPI Complet pour gérer au mieux une inondation, de la 

prévision du phénomène au retour à la normale. Dans le même temps, pour les actions du PAPI 

Complet, il s’agit aussi d‘identifier les études complémentaires nécessaires à leur mise en œuvre.  

Le groupe de travail était organisé en deux temps. Le premier était consacré à la présentation des  

dispositifs existants et des actions d’amélioration en fonction de chaque étape de la gestion de 

crise : la prévision et la surveillance, l’alerte, la gestion de l’évènement, et le retour à la normale. 

Le second temps visait à approfondir des points clefs identifiés dans la première partie, avec 

l’intervention de partenaires :  

- Interventions de M. Salengro de Météo-France sur la prévision des crues et les cartes de 

vigilance 

- Intervention du SDIS Nord : de quels éléments le SDIS aurait-il besoin afin d’avoir une 

gestion de crise optimale?  (excusé) 

- Question posée au groupe de travail : quels moyens mobilisables afin d’améliorer le 

transfert de l’information des élus aux habitants une fois l’alerte donnée ? 

 

Ce relevé de décision reprend chaque étape de la présentation effectuée et rassemble les 

réponses apportées par l’assemblée. 

 

Avant la crise : surveillance et prévision 

 

Les actions et études proposées ont été validées.  

Cependant, pour pallier au manque d’information sur les cours d’eau non couverts par le Service 

de Prévision des Crues, il s’agit de mener une étude de détermination des points noirs sur le 

bassin versant dans le PAPI d’Intention et d’y prévoir l’installation d’outils de surveillance des 

niveaux d’eau, comme des échelles limnimétriques dans le PAPI Complet.  

La question de la détermination des seuils d’alerte sur les cours d’eau par une étude de la 

cinétique des crues est remise à posteriori, notamment dans le cadre du PAPI Complet.  

 

Point : Intervention de M. Salengro (Météo France) 

 

L’Alerte 

 

Les actions et études proposées ont été validées.  

Egalement, il s’agit de connaitre l’éligibilité des communes du territoire au système de Vigicrue 

Flash afin d’encourager au mieux l’inscription à l’outil.  



 

 

Il s’agit aussi d’harmoniser les systèmes d’alerte, des services de l’Etat vers les élus, entre les 

communes du département du Nord et de l’Aisne, avec par exemple la mise en place d’un appel 

répétitif avec accusé réception. 

 

Point : quels moyens mobilisables afin d’améliorer le transfert de l’information des élus aux 

habitants une fois l’alerte donnée ? 

En ce qui concerne le point sur l’alerte des élus aux administrés pas d’autres idées n’ont été 

suggérées. Les services de l’Etat ont rappelé que les systèmes d’alerte n’étaient pas financés par 

le fond Barnier. Il est cependant validé de mener une étude pour localiser les emplacements les 

plus efficaces pour les sirènes du Système d’Alerte et d’Information à la Population (SAIP).  

 

La Gestion de crise  

 

Les actions et études ont été validées. 

Il s’agit cependant de bien appuyer l’aide à la réalisation des Plans Communaux de Sauvegarde, 

PCS, (schéma d’alerte, contacts et personnes ressources, liaison avec les acteurs de la protection 

civile,…) et notamment de former les élus et maires à la gestion de crise et au fonctionnement du 

PCS.  

La coopération intercommunale nécessite aussi un renforcement notamment pour les petites 

communes rurales. Cela pourrait se concrétiser par la mise en place de conventions.  

La mise à jour du plan ORSEC comprend deux arrondissements : Avesnes et Vervins.  

 

Point : Intervention SDIS Nord 

Excusé 

Il s’agit donc de prévoir une rencontre spécifique afin de déterminer leur besoin en connaissance 

pour la gestion de crise.  

 

Retour à la normale 

Les actions et études ont été validées. 

La mise en place d’un réseau solidaire est appréciée par l’assemblée. Les services de l’Etat 

rappelle qu’il faut faire attention à ne pas faire doublon avec le plan ORSEC.  

En outre, il s’agit d’organiser de manière systématique des retours d’expériences, «  à chaud ».  

Enfin, afin d’enrichir la base de données historiques et de garder une trace de chaque évènement, 

il s’agit de veiller à la bancarisation des données « refus CATNAT ».  


